

# La Comisión Ejecutiva del V Centenario de la expedición Magallanes-Elcano impulsa la dimensión internacional de la conmemoración

Jueves 7 de noviembre de 2019



Ministerio de Cultura y Deporte

La Comisión Ejecutiva de la Comisión para la Conmemoración del [V Centenario de la expedición de la primera vuelta al mundo](#) de Fernando de Magallanes y Juan Sebastián Elcano ha aprobado, en su sexta reunión, la incorporación de 36 nuevos proyectos al programa oficial conmemorativo.

La Comisión, reunida en el Cuartel General de la Armada, se ha centrado, en particular, en la dimensión internacional de la celebración, cuyo vector será el buque escuela Juan Sebastián Elcano, que ya ha iniciado su viaje trasatlántico y estará en cada uno de los puertos visitados por la expedición original en las mismas fechas en las que se cumple el 5º centenario, durante los próximos tres años.

A partir de este crucero de instrucción recién iniciado, y en el marco de esta vuelta al mundo prevista, el buque escuela ha incorporado un proyecto científico en colaboración con la Universidad de Cádiz, el Instituto Hidrográfico de la Marina y el Explorers Club de Nueva York, que se centra en la toma de perfiles de temperatura del agua y en la observación automatizada de la basura marina. Los resultados serán de gran utilidad para avanzar en el estudio del cambio climático.

Entre los proyectos aprobados por la Comisión se encuentran un proyecto didáctico de la Organización de Estados Iberoamericanos que se implantará en los países de la región iberoamericana, que incluye un concurso de ensayos, una APP con recursos didácticos y contenidos digitales, una exposición fotográfica, un encuentro de docentes y estudiantes; y otra circunnavegación, a cargo del famoso navegante Jimmy Cornell, que se hará por primera vez con un barco totalmente eléctrico, "El desafío Elcano", que además de rendir homenaje en su título al marino de Guetaria, responde al acrónimo 'ELectricity. CArbon. NO!'

El presidente de la Comisión Ejecutiva, el almirante Juan Francisco Martínez Núñez, ha informado durante la reunión sobre la colaboración abierta con la Secretaría General de la Organización de Estados Americanos para la difusión de la gesta, poniendo en valor y reconociendo la vigencia del legado histórico, cultural y científico que supuso, así como las consecuencias para el avance en el derecho de gentes, en el comercio internacional justo, y la voluntad de transmitirlo a las generaciones futuras.

Por otro lado, la Comisión ha sido notificada del progreso de la puesta en marcha de una producción internacional que desarrollará RTVE en apoyo a la difusión del V Centenario de la primera vuelta al mundo. La serie será una coproducción internacional de gran presupuesto liderada por la cadena pública. Estará compuesta por cuatro capítulos de sesenta minutos de duración cada uno, se rodará en castellano y contará con un equipo artístico y técnico de primer nivel.

Esta serie de ficción histórica utilizará los códigos del género de aventuras. La Comisión Ejecutiva del V Centenario espera que esta serie constituya uno de los elementos de mayor alcance para la difusión de la gesta.

También se ha informado de otro de los proyectos que lleva a cabo RTVE para celebrar la primera vuelta al mundo. Se trata de un proyecto interactivo del [Lab de RTVE.es](#) que se estrenó el pasado mes de septiembre que permite descubrir los hitos más importantes de la expedición y vivir en 360º un día a bordo del buque escuela Juan Sebastián Elcano.

## Exposiciones, seminarios, encuentros, regatas y homenajes

El día 13 de diciembre llegaba la expedición comandada por Magallanes a Santa Lucía, actual Río de Janeiro, primer puerto extranjero visitado. La Embajada de España, la de Portugal y el Gobierno de Brasil han diseñado un programa para la conmemoración:

- Los días 12 y 13 de diciembre se celebrará el Seminario Internacional 5º Centenario da Primeira Volta ao Mundo 500 anos da Expediçao Magalhaes/Elcano en Río de Janeiro, con la presencia de especialistas de siete países: Brasil, España, Portugal, Argentina, Chile y Uruguay, bajo la dirección científica del profesor Paulo Roberto Pereira.
- El día 12 de diciembre se firmará un convenio entre la Cátedra Juan Sebastián Elcano del CEU y la Universidad Federal de Río de Janeiro y la Universidad Estatal de Río de Janeiro.
- Otros actos conmemorativos serán la colocación de una placa en recuerdo de esta gesta y la celebración de una regata en la que se entregará el trofeo Juan Sebastián Elcano, además de la tradicional apertura de puertas del buque escuela para ser visitado.
- Durante los próximos dos años habrá dos exposiciones itinerantes por todo el país.

Desde el Ministerio de Cultura y Deporte también se va a celebrar esta llegada. El Museo Nacional de Antropología inaugura el día 22 de noviembre, como primer hito del ciclo 'Démosle una vuelta al mundo', la exposición "Rio somos nós!". Los museos comunitarios de Río de Janeiro y el giro decolonial", proyecto de la Red de Museología Social de Río de Janeiro, en colaboración con el Museu da Maré, el Museu de favela, el Museu Sankofa, el Museu Cerro Corá, el Museu Vivo São Bento, el Museu das Remoções, el Ecomuseu de Sepetiba, el Museu Bumba Meu Boi Raíces de Gericinó y el Ecomuseu de Santa Cruz.

Por otro lado, en Montevideo, entre el 7 y el 12 de enero de 2020, se ha diseñado también un programa conmemorativo, en colaboración con el Ministerio de Defensa y con el de Educación y Cultura de Uruguay. Se inaugurará una exposición sobre la expedición, se colocará una placa y habrá una regata especial, entre otras actividades que aún se están cerrando, como un Congreso similar al del Río.

El buque escuela Juan Sebastián Elcano y el velero PROS, fletado por la Asociación de Amigos de los Grandes Navegantes y Exploradores Españoles (AGNYEE), también estarán en Montevideo durante esas fechas en su proyecto de vuelta al mundo "A vela tras la estela de Juan Sebastián Elcano".



## La Moncloa

Complejo de la Moncloa, Avda. Puerta de Hierro, s/n. 28071 Madrid (España)

